
! ! ! !杨雄市长的政府工作报告提出，上海今
年将“启动海绵城市建设试点”。试点该如何
试？民盟上海市委建议，应通过设施建设更新
与合理规划，将自然途径与人工措施结合，确
保排水防涝安全的前提下，实现“蓝绿结合交
响模式”，最大限度地实现雨水的寄存、渗透
和净化，实现城市安全。
“海绵城市建设，首先要转变规划设计理

念。”民盟上海市委认为，城市排水系统要从
由“快排”和“末端集中”转变为“慢排”和“源
头分散”，合理构建水与江、河、地表联动关

系，以上海几万个排水泵站为核心，利用现有
蓄水空间，形成雨水收集管网汇水区。当有大
暴雨预报时，通过降低支流水闸水位，留出蓄
水体积，将城市洪涝先排到河里，做到“先渗
透，后排水”。

此外，对新改扩道路、广场、大型社区，地
下蓄水工程设施建设必须不低于 !"#规划目
标，确立透水路面 $"#建设指标；新建绿地中
%"#的面积建成下凹式，作为临时蓄水场所，
其内道路广场透水面积不低于 &"#；梳理、疏
浚公园绿地内河道、水体，增强蓄水排泄能

力。
民盟上海市委建议，建设海绵城市，还要

充分利用“绿化系统'河道水系”空间，重点
打造“两道两网两园”，即营造廊道、绿道贯通
的生态空间，编织全覆盖的立体绿网、农田林
网，建设布局合理的城市公园和郊野公园体
系，严格保护城市湿地空间。建立雨水管理刚
性制度和绿色海绵体建设标准。

此外，还要加大屋顶绿化推广力度，将绿
色空间与蓝色水体有机结合，为市民提供生
态、安全的“绿色海绵体”。

第三方测评机构也需有人监管
!!!今年两会民主党派提案亮点（上篇）

通关瓶颈如何打通 ，
海绵城市如何建设，第三
方机构如何监管，业委会
如何参与社会治理!!

每年两会，民主党派的提
案都是一大特色和亮点。
作为中国共产党的挚友
和诤友，他们在经济发
展、城市建设、社会治理
等各方面，都提出了有调
研、有思考、有前瞻性的
建议。本报今年推出《民
主党派议政录》，选取其
中最有代表性的部分，让
大家一起来听听这些“肝
胆相照”的声音。

! ! ! !上海拥有世界级港口和航空货运机场，
国际区位优势得天独厚，作为全国首批跨境
电子商务试点城市之一，上海的跨境电商出
口量仅次于广东，列内地第二。但跨境电商进
口规模一直偏小，远远不符合国际贸易大港的
身份和地位。民革上海市委调研发现，上海的跨
境电子商务产业瓶颈主要在于通关结汇难。

近年来，随着跨境贸易逐渐向小批量碎
片化发展，除了 ()* 外，小额贸易 ()( 企业
同样面临通关的问题。由于与一般出口贸易

有差异，在出口过程中存在难以快速通关、规
范结汇、享受退税等问题，虽然目前国家针对
跨境电商零售出口提出可“清单核放、汇总申
报”的通关模式，但该政策仅针对 ()*企业，
大量从事小额 ()(的外贸中小企业仍存在通
关困难的问题。

为此，民革上海市委建议：一方面，鼓励
金融机构、第三方支付机构、第三方电子商务
平台、外贸综合服务企业之间规范开展合作，
利用跨境电子商务信息可查询、可追溯的特

点，为具有真实交易背景的跨境电子商务交
易提供在线支付结算、在线融资、在线保险等
完备便捷、风险可控的“一站式”金融服务。

另一方面，全面推行便利化通关模式，对
跨境电子商务实行“清单核放、集中纳税、代
扣代缴”通关模式，并探索建立适应跨境电子
商务业态发展的转关物流方式。建立检疫为
主、基本风险分析及产品追溯的质量安全监
管机制。加强关检合作，实现“一次申报、一次
查验、一次放行”。

民盟上海市委

! ! ! !国际大都市上海，市民拥
有住房的比例很高，业主委员
会与市民的切身利益密切，如
何在社会治理新格局下，提高
业主自治和小区共治的能力？
民进上海市委认为，这是当前
建设和谐社会的重要任务之
一，应紧密纳入社会治理的体
系中。
“目前业委会的职能还是

受到一定限制，法律地位还不
十分明确。市委一号课题出台
配套文件，对业委会地位和作
用没有明确规定。”民进上海市
委调研发现，本市从上个世纪
末商品房大规模开发以来，初
期出售的大部分商品房面临大
规模维修。业主与业主之间，业
委会与物业公司之间的矛盾和
冲突会剧增，亟待业委会发挥
内部协调和治理作用。

但目前的情况是，对业委
会的监管和自身建设，基本处
于空白。全市没有相关联合组
织，对业委会主任的培训和岗
位履职也缺乏制度要求。为此
民进上海市委建议，上海这样
超大型的城市可突破《物权法》
中对业委会性质、职能的局限，
制定全市性的业委会条例，明
确业委会在新形势下参与社会
治理体系、基层民主协商的重
要基础和作用。

同时，随着一些退休的专
家学者、人大代表、政协委员担
任业委会主任情况的增多，政
府可以在中心城区先行组建业
主委员会联合会。由民政局、房
管局联合开展对全市业委会主
任履职能力的专业培训。也可结
合智慧城市建设，引入有助于业
主自治的网络平台，规范和加强
业委会自治水平，减轻居委会
工作压力，增进小区和谐。

! ! ! !近年，各地安全事件频发：学校新装修教
室和塑胶跑道异味致病、饮用水污染、汽车排
放和食品安全标准以低充高、检测过程中弄
虚作假，导致第三方提供的安全、环保等评价
和事实严重不符，民众的感官早已感觉到问
题的严重，相关检测和评价仍然是合格。

民建上海市委认为，随着政府职能转变，
大量原本由政府职能部门承担的安全检测和
评价工作，均转由社会第三方机构承担。这种
转变有利于提高公开公正的社会管理制度设

计，对治理体系和能力现代化起到很大作用。
但是，在实际操作中，由于事中事后监管缺
失，第三方检测、评价形同虚设，成为经济和
社会发展中的重大隐患，既损害了政府信用，
也损害了行业信用。
“第三方检测、评价机构的认证一般是经

过严格的考核，但对认证资格后的后续监管
常只由行业协会来承担，相对前期的审批程
序，后续监管明显乏力。”民建上海市委建
议，要按照“谁主管、谁负责”的原则，由主管

相关检测、评价的政府部门设立专门监管小
组，对第三方和下属分包单位的进行定期和
不定期检查，发现问题及时取消第三方认证
资格。

同时，要建立责任追查制度，对第三方及
分包机构在检测、评价中出现的结果与事实
不符的，不仅要对委托方进行处罚，还要对第
三方及分包机构和专门监管小组及相关政府
部门追责。在此基础上+进一步建立第三方评
价结果的社会公众评价体系，接受社会监督。

第三方测评存在隐患谁来监管
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促进上海跨境电子商务产业发展民革上海市委
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民建上海市委

民
进
上
海
市
委

! 来自民革!图 !"#民盟!图 )）#民建!图 ""和民进!图 #"的市政协委员在讨论提案 本报记者 郭新洋 摄
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